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en los dos años más recientes, el nivel de agua subterránea extraída no rebasó los 10 millones de 
metros cúbicos anuales. /Foto: José Luis Camellón

en un reciente recorrido por la planta potabilizadora, la viceprimera ministra inés 
maría chapman constató el avance de los trabajos. /Foto: Yosdany Morejón
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“aÑo 64 de la revoluciÓn”

Sur del Jíbaro da pelea contra la salinidad
entre las acciones implementadas en la empresa agroindustrial de Granos sierpense como parte de la tarea vida, el plan de 
estado para el enfrentamiento al cambio climático, se encuentra la explotación de pozos para extraer agua del manto freático, 
mezclada con posterioridad con la aportada por la presa Zaza

Expertos en medio ambiente de la pro-
vincia elogiaron las acciones impulsadas en 
la Empresa Agroindustrial de Granos (EAIG) 
Sur del Jíbaro, una de las principales plazas 
arroceras de Cuba, dirigidas a atenuar la sa-
linización de parte de sus áreas e incluidas 
dentro de la Tarea Vida, el Plan de Estado 
para el enfrentamiento al cambio climático.

El subdelegado de Medio Ambiente en 
la Delegación Territorial del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), 
Néstor Álvarez Cruz, ponderó la experiencia 
de la entidad sierpense de combinar el agua 
subterránea —extraída mediante un sistema 
de pozos— con la aportada por la presa Zaza 
a través del Canal Magistral.

Álvarez Cruz detalló que el líquido de los 
acuíferos salinizados no resulta utilizable en 
esas condiciones en el cultivo del cereal, por 
lo que se mezcla con el del mayor embalse 
espirituano.  

Al extraer el agua salinizada, se evita que, 
por capilaridad, esta suba a la superficie y 
acentúe la problemática, añadió el funciona-
rio del Citma en la provincia.

En opinión de Néstor Álvarez, esta varian-
te ha contribuido a reducir la intrusión salina 
en áreas de la empresa, causada, básicamen-
te, por las afectaciones en los manglares, es-

pecie de línea que detiene, de cierta manera, 
dicho problema medioambiental.

Por su parte, el especialista de Riego y 
Drenaje en la EAIG, Raúl Hernández Negrín, 
manifestó que, con respecto al volumen total 
de la combinación de ambas aguas, el líquido 
sacado del manto freático representa aproxi-
madamente entre el 5 y el 10 por ciento, cifra 
que varía en correspondencia con el grado 
de salinidad detectado mediante un estudio 
previo a la mezcla.

Hernández Negrín expuso que en la ac-
tualidad se benefician con esta alternativa 
las Unidades Básicas de Producción Coope-
rativa Las Nuevas y El Cedro, así como las 
Cooperativas de Créditos y Servicios Camilo 
Cienfuegos y Humberto Carmenate, gracias 
a la explotación de los pozos con bombas 
eléctricas, actividad reducida de forma sig-
nificativa por los bajos niveles de siembra en 
la EAIG debido a las consabidas restricciones 
con el diésel, fertilizantes y otros recursos.

En los dos años más recientes, el nivel de 
agua subterránea empleada no rebasó los 10 
millones de metros cúbicos anuales, de los 
40 millones pronosticados en ese período, 
motivado por la depresión productiva de Sur 
del Jíbaro.

Aun así y en dependencia de la disponibi-
lidad de insumos y otros medios, en el último 
lustro la empresa sierpense ha priorizado las 
acciones para la implementación de la Tarea 

afirman directivos de recursos Hidráulicos que la ejecución de la planta potabilizadora en ese municipio está a un 95 por ciento

Vida y, en particular, contra la salinización 
del suelo, las cuales han comprendido, ade-
más, la introducción de nuevas variedades 
de arroz, la aplicación de tecnologías de 
avanzada para la nivelación de las áreas 
con el objetivo de aumentar la eficiencia de 
los sistemas de riego superficial, y el mante-
nimiento de canales y obras de fábrica con 

miras a un mejor manejo del agua.
En el 2019, fuentes del Citma en Sancti 

Spíritus, citadas por Escambray, daban 
cuenta que en La Sierpe se diagnosti-
caron 5 760 hectáreas con fuerte salinidad, 
además de otras casi 3 200 donde se cul-
tiva arroz con evidencias de este fenómeno 
medioambiental.

Después de varios años de 
espera e interrupciones por proble-
mas de recursos entra en su última 
fase, como parte vital del acueducto 
de Jatibonico, la construcción de la 
Planta Potabilizadora de ese muni-
cipio, que una vez finalizada sumi-
nistrará agua potable con la calidad 
requerida.

Según Genrry Muro Ulloa, di-
rector de inversiones del Instituto 
de Recursos Hidráulicos en Sancti 
Spíritus, la obra tendrá una capaci-
dad de bombeo de 345 litros por 
segundo y beneficiará a cerca de 
25 000 habitantes de la cabecera 

municipal y asentamientos como La 
Yaya y La Vigía, a partir de un sumi-
nistro de agua libre de todo riesgo 
a los pobladores de ese territorio.

La inversión, valorada en más 
de 2 millones de euros y unos 30 
millones de pesos cubanos, forma 
parte de una obra diseñada por 
el Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos de Cuba integrada a 
un proyecto de colaboración ex-
tranjera con la Agencia Española 
de Cooperación Internacional para 
el Desarrollo.

Si bien es cierto, explicó el direc-
tivo, que los jatiboniquenses reciben 
agua a través de las redes, todavía 
no está apta para el consumo direc-
to porque quedan objetos de obra 

sin terminar, entre ellos la instala-
ción eléctrica del panel de mando 
general, así como la colocación del 
sistema neumático de los filtros.

Los componentes necesarios 
para esos trabajos están en el país 
y el montaje del sistema neumático 
espera por una brigada especializada 
de la provincia de Holguín. Después 
vendría el proceso de puesta en 
marcha, ya que la obra deberá estar 
terminada a finales de diciembre. 

La planta, actualmente a un 95 
por ciento de ejecución, comprende 
un cuarto de máquina y compreso-
res, edificio socio-administrativo, 
filtros de agua, control de filtros, 
sala de química y cloración y un 
decantador, entre otras áreas.

Jatibonico tendrá agua potable
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Enferma ver, en cualquier red social 
a la que se acceda, el precio en el que 
se cotizan no pocos medicamentos. 
Pueden ser lo mismo antibióticos que 
antipiréticos que antiinflamatorios. Lo 
que escasea en la farmacia, lamenta-
blemente, se compra “por la calle” al 
costo que sea y aunque no se trate, 
muchas veces, del medicamento reco-
mendado.

Las tarifas oscilan desde los 
180 pesos por tirilla hasta los 500 
y más; y los fármacos en venta, en 
ocasiones, han sido hasta de pro-
ducción nacional. Es entendible —no 
la comercialización por cuenta pro-
pia— que cualquiera por un familiar 
enfermo y necesitado de alguno de 
los productos que se expenden pague 
lo que sea preciso para poder acceder 
al tratamiento. Pero ahora menos que 
nunca podemos caer en la trampa de 
automedicarnos.

Lo advierto porque algunos 
espirituanos han padecido las malas 
experiencias tras la adquisición de uno 
de esos fármacos que traen desde 
Rusia, Panamá, Haití, España… y luego 
venden sin el más mínimo conocimiento 
farmacológico.

Al chat de WhatsApp de esta repor-
tera llegaba días atrás el testimonio 
de una abuela que, de no ser por su 
precaución, hubiese puesto en riesgo 
la salud de su nieto. Y lo cuenta ahora 
para que lo que fue un susto no se 
convierta en una pesadilla de alguien 
más.

Para aliviar sus dolores articulares 
había buscado en los grupos de Revo-
lico existentes en Facebook las ofertas 
de medicamentos y entonces logró 
contactar con uno de los vendedores. 

—Hola, soy la señora que 
le escribí para comprar el 
Diclofenaco+Paracetamol, dijo parada 
frente al muchacho en los bajos de 
aquel edifico.

Entonces el joven le habló de 
otros fármacos disponibles como 
una Duralgina buenísima para bajarle 
la fiebre a los niños: Biogesic. Con 
el blíster entre las manos la señora 
dudó; y le advirtió que consultaría 
y, de no servirle, le devolvería el 
producto.

La salvó la duda y la consulta. Entre 
los compuestos del fármaco estaba la 
Nimesulida, producto contraindicado 
para los menores de 12 años de edad 
y que ha sido suspendido en varios 
países debido a causar hepatotoxicidad 
grave.

Mas, no todos han corrido con la 
misma suerte. Días después de aquel 
suceso vivido por la abuela espirituana, 
el pasado 20 de julio, el periódico Inva-
sor, de Ciego de Ávila, alertaba sobre la 
atención a tres menores de edad en el 
servicio de Pediatría del Hospital Rober-

to Rodríguez, de Morón, por la ingestión 
de Nimesulida.

La pediatra Arisney Jiménez 
Herrera explicaba al medio de prensa 
avileño: “En menos de 15 días hemos 
tenido tres pacientes pediátricos con 
reacciones anafilácticas luego de 
la ingestión de este medicamento; 
reacciones que pueden atentar contra 
su vida.

“Las personas que lo están 
vendiendo —advertía la especialis-
ta— lo promocionan como Dipirona, 
Metamizol o Duralgina, y los padres, 
por desconocimiento, lo compran y 
se lo dan a los niños para bajar la 
fiebre; más ahora que hay alza de 
enfermedades que producen fiebre 
elevada como las arbovirosis, el sín-
drome boca-mano-pie, herpangina y 
las enfermedades diarreicas agudas 
por rotavirus que también cursan con 
fiebre”.

Aunque los niños en pocos días 
regresaron al hogar fuera de peligro, 
el hecho anterior nos deja no pocas 
lecciones y también interrogantes: 
¿Será más fácil darles a nuestros hi-
jos una pastilla cualquiera antes que 
consultar a un doctor? ¿Nadie contro-
la una venta sin prescripción facul-
tativa alguna que puede enfermar en 
lugar de sanar? ¿Los vendedores se 
saben a salvo en su impunidad?

Cuando el pasado 16 de julio 
del 2021 el Ministerio de Finanzas 
y Precios emitía la Resolución 309, 
publicada en la Gaceta Oficial No. 62 
Extraordinaria, la cual flexibilizaba 
la importación de alimentos, aseo y 
medicamentos en equipajes acompa-
ñados de los pasajeros que arriben al 
país sin límites en valor y cantidades 
y libre del pago de los aranceles, 
intentaba con ello paliar la escasez 
de medicamentos en la isla, acen-
tuada por la crisis sanitaria causada 
por la covid y el recrudecimiento del 
bloqueo.

Pero de buenas intenciones, según 
reza el refrán, está empedrado el 
camino del inferno. Y de esta flexibi-
lización se han aprovechado algunos 
para montar a sobreprecio —y a veces 
a costa de la salud de los otros— sus 
farmacias particulares.

Que existe déficit de muchísimos 
de los medicamentos que componen 
el cuadro básico de salud es cierto 
y hasta ha sido reconocido por las 
autoridades; que algunos prefieren 
tener la opción de un mercado informal, 
costoso y, en ocasiones, inseguro para 
adquirir el fármaco que necesitan antes 
que no tenerlo es verdad también; que 
cualquiera por un familiar enfermo hace 
hasta lo imposible para salvarlo resulta 
innegable…; pero debemos consultar 
antes de tomar la salud por nuestras 
manos.

En cualquier barrio hay un médico, 
en todas las áreas de salud existen 
consultorios, en las instituciones 
asistenciales trabajan especialistas y 
lo que puede parecer muela es ahora 
mismo un abecé que no debemos 
dejar de cumplir: antes de autome-
dicarse, consultar al médico. Porque 
la realidad confirma que, a veces, 
el remedio puede ser peor que la 
enfermedad.

Que la sensibilidad 
no pase de moda

La solidaridad viene en el ADN de los cu-
banos. Nos distingue y nos enorgullece. Y no 
es que sea un cliché. El incendio ocurrido en 
Matanzas —como mismo atenazó el pecho— 
confirmó que no solo con espuma y otros 
productos químicos se logró sofocar el fuego. 
Cuando el calor y el humo oscurecieron todo, 
se encargó de recordarnos que gracias a ella 
se ganan las batallas.

Unos más cerca de las llamas y el resto 
apoyando en lo que hiciera falta: sangre para 
los pacientes con quemaduras, alimentos, ro-
pas y medicinas para las personas evacuadas, 
medios de transporte, mensajes de aliento… 
El verdadero rostro de los cubanos que se con-
trapone a estas otras escenas captadas por el 
lente y la pluma de Escambray. 

Con el bebé en brazos la mujer espera 
casi una hora para comprar helado mientras 
en la cola nadie se inmuta; cuando le llega el 
turno toma las barquillas y se aleja. El resto 
de las personas sigue pendiente de la venta, 
sin reparar en el brillo de los ojos del niño y la 
impotencia de la madre.

En el portal del Banco Popular de Ahorro, 
la anciana pregunta si hay prioridad para 
los jubilados y el hombre de unos 40 años 
responde tajante: “Es la misma cola”. “Es que 
estoy operada del corazón”, intenta explicar 
la señora. Y otra vez el tono cortante: “Si no 
tiene carné de impedido físico no va a pasar”. 
Todos callan y otorgan.

En la farmacia, en la bodega, en las tien-
das, en las ferias, en el área de espera de un 
policlínico, en una oficina de trámites es real la 
necesidad de adquirir los productos o acceder 
a un servicio. ¿No importa a qué precio?

Y no me refiero solo al costo económico, 
que anda por las nubes a causa de los efectos 
de la inflación y el desabastecimiento; sino, 
además a las otras secuelas de la escasez y 
sus manifestaciones de egoísmo, insensibili-
dad, indiferencia, maltrato y hasta de chapu-
cería. Todas ocasionan malestar y estimulan 
actitudes opuestas a la solidaridad, un valor 
que en esta isla —de tan arraigado— es sím-
bolo de cubanía.

La sensibilidad, su hermana gemela, 
constituye el mejor antídoto contra este fenó-
meno que no puede naturalizarse pese a las 
angustias cotidianas. Se define como interés, 
preocupación, colaboración y entrega generosa 
hacia los demás. Ponerse en la piel del otro, 
añadiría.

De su significado se infiere que va más 
allá de la simple aceptación para 
animarnos a actuar y nunca ser 
cómplices del irrespeto, la 
mala atención, la desidia y la 
arrogancia, actitudes que 
proliferan lo mismo en 
una cola, que en depen-
dencias del Gobierno 
y en la consulta de un 
hospital, donde —lo 
hemos vivido todos 
en carne propia— 
una sonrisa y el trato 
amable reconfortan 
muchísimo. 

Y si queda claro 
que en momentos 
cruciales no hay 
seres más humanos 
y participativos que 
los cubanos, en el día 
a día la sensibilidad 
escasea. Se agota 
como cualquier artícu-
lo de alta demanda; 
desfallece por el 

estrés, los apagones o en medio de la prepo-
tencia y el individualismo. 

Se encuentra ausente también entre no 
pocos funcionarios públicos o de quienes 
laboran en oficinas de atención a la población. 
Allí, detrás del buró, hay hasta quien disfruta 
mentir, complicar trámites, trabar soluciones y 
sepultar la esperanza de personas que espe-
ran por decisiones trascendentales. Necesi-
tamos mirar un poco más a los ojos y al alma 
de los otros para que el verbo servir recupere 
su nobleza, como reclamaba hace poco el 
periodista Reinaldo Cedeño. 

 En la lista de insensibles no pueden faltar 
algunos choferes que no recogen pasajeros 
en las carreteras o lo hacen de mala gana; los 
que “resuelven” siempre porque no respetan 
el orden en una cola o aparece un “socio”, 
mientras a embarazadas y ancianos se les 
niega cualquier prioridad.

Duele en particular el maltrato a nuestros 
abuelos en la calle y también en el hogar; 
porque, dejemos claro, la insensibilidad casi 
siempre nace puertas adentro a través de ex-
presiones y comportamientos que los infantes 
aprenden de los mayores, incorporan y luego 
reproducen. 

Esta falta de nobleza hace daño en un 
país donde el espíritu solidario ha contribuido 
a forjar la propia memoria de la patria desde 
la fraternidad tallada en la manigua hasta el 
internacionalismo de los cubanos. A lo largo 
de la historia sobran evidencias de que la 
generosidad nos ha salvado como nación y 
como pueblo. Ahora no puede ser diferente.

Ante las urgencias del país en el orden 
económico, productivo y social no olvidemos 
entallarnos los valores que nos distinguen 
como seres humanos auténticos, creativos, 
emprendedores, pero también altruistas y 
solidarios. Que la sensibilidad no pase de 
moda.

Medicamentos en venta, 
¿peor el remedio?
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en las zonas más comprometidas se desarrollan acciones de carácter intensivo. /Foto: Vicente Brito 

Hasta la hacienda Gua-
chinango llega nuevamente, 
luego de más de dos años de 
inactividad, el tren turístico, un 
medio ferroviario que se encar-
ga de recorrer parte del Valle de 
los Ingenios, declarado por la 
Unesco Patrimonio Cultural de 
la Humanidad en 1988, y un 
sitio con un paisaje atractivo y 
natural, además de múltiples 
instalaciones de corte econó-
mico como trapiches azucare-
ros, tejares y haciendas que 
datan de la época de la colonia.

El tren cuenta con una sali-

da diaria a las 9:30 a.m., desde 
la Estación de Ferrocarriles de 
Trinidad y hace su entrada de 
regreso a la misma a las 2:30 
p.m. En su trayecto incluye una 
parada en Manaca Iznaga, otro 
de los sitios emblemáticos del 
patrimonio de la añeja villa, que 
constituye atractivo para quie-
nes lo visitan, no solo por su 
historia y arquitectura, sino por 
constituir un símbolo inequívo-
co del esplendor económico 
de antaño en la región, en el 
cual permanecen artesanos 
que exponen y comercializan 
sus obras. 

En declaraciones a Escam-
bray, Norbelia Borges Rodrí-

guez, jefa de la Estación de Fe-
rrocarriles en Trinidad, dijo que 
desde el primero de septiembre 
a la fecha, el tren ha realizado 
recorridos con turistas de Es-
paña, Polonia, Italia, Francia y 
Holanda, principalmente.

Borges Rodríguez explicó, 
además, que el medio ferrovia-
rio circula con una locomotora 
convencional con cuatro tripu-
lantes, y de los cuatro coches 
coloniales que habitualmente 
se usaban, solo dos están 
activos, pues los restantes se 
encuentran sometidos a una 
reparación, por lo que la capa-
cidad actual es de 80 viajeros 
entre ambos.

En las 646 Comisiones 
Electorales de Circuns-
cripción con que cuenta la 
provincia han sido identifi-
cados unos 1 000 colegios 
electorales con vista al 
referendo del Código de las 
Familias del próximo 25 de 
septiembre. 

De acuerdo con Neisa 
Muro Ríos, presidenta del 
Consejo Electoral Provin-
cial, en esos locales se 
ultiman detalles organi-
zativos y se conformaron, 
además, los integrantes 
de las mesas electorales, 
ciudadanos de reconoci-
dos valores en la comu-
nidad, quienes tomarán 

posesión el propio día del 
escrutinio.

“Contamos en la provin-
cia con tres colegios espe-
ciales, ubicados en los hos-
pitales Camilo Cienfuegos 
y Pediátrico Provincial, y en 
la Terminal de Ómnibus In-
terprovincial, para que toda 
persona que por distintas 
cuestiones esté de tránsito 
fuera de su provincia o mu-
nicipio pueda efectuar su 
voto sin ningún problema”, 
precisó Muro Ríos.

En estos momentos, 
destacó, se capacitan las 
más de 6 500 personas 
que fungen como autorida-
des electorales a todas las 
instancias, así como los 
grupos auxiliares de proce-
samiento de la información 

y los 64 supervisores en-
cargados de garantizar la 
transparencia del proceso.

De igual modo, agregó 
Neisa, se cuenta con el 
apoyo de más de 1 300 
colaboradores, muchos 
de ellos estudiantes, que 
también se adiestran por 
estos días, sobre todo, en 
cuestiones propias de la 
votación, lo cual les per-
mitirá cumplir al pie de la 
letra lo dispuesto en la ley.

También se preparan 
las comunicaciones y 
los diferentes medios de 
transporte que apoyarán 
el proceso durante la jor-
nada, de tal forma que 
no haya ese día ninguna 
eventualidad que pueda 
empañar el referendo.

Una premisa válida para cualquier 
cultivo se planta delante de las vegas: 
reducir el área de siembra de tabaco e 
incrementar el rendimiento ante la necesi-
dad de respaldar con mayor eficiencia los 
altos costos de producción; estrategia que 
desde la contratación representa un reto, 
toda vez que los indicadores trazados no 
se logran, como promedio, en las áreas ta-
bacaleras de la provincia, segunda mayor 
productora de la hoja en el país.

Isidro Hernández Toledo, director agrí-
cola de la Empresa Acopio y Beneficio de 
Tabaco Sancti Spíritus, declaró a la pren-
sa que la siembra de la campaña 2022-
2023 quedó fijada en 1 470 hectáreas, 
de ellas 270 de tabaco tapado, por lo que 
en comparación con la contienda anterior 
disminuye en 742 hectáreas, situación 
dada por los bajos rendimientos agrícolas 
en las áreas de 300 productores que 

quedaron por debajo de una tonelada por 
hectárea en las ultimas tres contiendas.

“La disminución de la siembra obede-
ce a que el Grupo Tabacuba ha definido 
alcanzar en esta campaña por iniciar 1.35 
toneladas por hectárea en la variedad sol 
en palo y 1.40 en el tabaco tapado para 
buscar eficiencia en los recursos que se 
entregan a fin de lograr rentabilidad ante 
los costos de producción que se han ido in-
crementando”, precisó Hernández Toledo.

“A partir de esa condición —refirió— 
se escogieron los productores que logran 
más de una tonelada por hectárea, ade-
más, tienen las condiciones del regadío, 
fuentes de abasto de agua, casas de cura 
y posibilidades para llegar al rendimiento 
que se pide y que no obtenemos todavía 
como promedio, porque estamos en 1.1”.

Desde este basamento agrícola la 
contienda agrupa a 950 productores, un 
proceso que está en plena fase de recon-
tratación del área; en tanto, el directivo 
señaló que también se visitaron los 300 
productores que no participarán en la co-
secha, “se les explicó a cada uno la causa, 
a la vez que se les darán oportunidades 
de sembrar otros cultivos en la campaña 
de frío”, detalló.

Para la cosecha se estima una pro-
ducción de 1 998 toneladas de tabaco y 
será necesario desplegar un mayor traba-
jo técnico con los productores. “No todo 
depende del recurso, existen indisciplinas 
tecnológicas en el cultivo que tenemos 
que resolverlas, hay que trabajar más en 
el sellaje de los campos, la siembra a 
doble hilera y lograr que todos los produc-
tores cojan capadura después del corte 
principal”, manifestó Hernández Toledo.

Como antesala de la cosecha comenzó 
el trabajo en los semilleros tradicionales en 
75 hectáreas y de las posturas en túneles 
de cepellón para el tabaco tapado; se pro-
grama iniciar la siembra el 20 de octubre.

Con respecto a la campaña 2021-
2022  al cierre de agosto la provincia tenía 
acopiadas 1 754 toneladas, el 80 por cien-
to de lo planificado, recolección que está 
prevista a concluir en la primera decena 
de septiembre, según Hernández Toledo.

En la cruzada contra el Aedes aegypti, que 
mantiene en la provincia una focalidad por 
encima de los índices permisibles, se han 
intensificado varias acciones que van desde 
la fumigación intensiva hasta el saneamiento 
comunal, hogareño y laboral en aras de intentar 
eliminar todos los criaderos del vector.

Según explicó a Escambray el licenciado 
Osvaldo Gómez Hernández, director de la Unidad 
Provincial de Vigilancia y Lucha Antivectorial, en 
el caso de Sancti Spíritus, Trinidad y Cabaiguán, 
municipios de alto riesgo, se está fumigando 
más del 85 por ciento del universo urbano.

“En estos lugares se desarrollan acciones 
de carácter intensivo como es la fumigación 
con insecticida, que es uno de los tratamientos 
más eficientes para enfrentar las transmisiones 
—apuntó Gómez Hernández—. Por su parte, en 
el resto de los territorios de la provincia se rea-
lizan radiobatidas en manzanas donde existan 
pacientes con síndromes febriles inespecíficos, 
casos reactivos o una alta focalidad”.

De acuerdo con el directivo, pese a las limi-
taciones de recursos, se han garantizado los 
insecticidas y el combustible para poder desa-
rrollar estas labores. “Hemos tenido dificultades 
con el abate, porque, aunque existe producción 
nacional, requiere de muchos productos impor-

tados”, reconoció Gómez Hernández.
Entre las estrategias acometidas para darle 

una estocada al mosquito se inscribe también 
la siembra de peches como control biológico en 
grandes depósitos de agua: aljibes, cisternas y 
tanques elevados.

“El trabajo es multisectorial —añadió Gómez 
Hernández—, pues las labores se encaminan al 
saneamiento ambiental de las manzanas de alto 
riesgo, la erradicación de salideros y la recogida 
de desechos sólidos”.

No obstante, una alerta se enciende puertas 
adentro: el 95 por ciento de los focos se halla 
dentro de las viviendas, fundamentalmente en 
los tanques bajos, y es por ello que resulta 
recurrente la insistencia de realizar el autofocal.

“Esta acción sigue siendo la más importante 
para eliminar los criaderos —señaló el licencia-
do— y no solo en las casas, sino también en los 
centros laborales, donde igualmente ha existido 
incidencia del vector”.

De acuerdo con autoridades sanitarias, la 
provincia mantiene una transmisión de dengue 
en el área I de Trinidad y, según trascendió en 
la reunión del grupo temporal de trabajo para 
la prevención y control de la covid y también 
del dengue, desarrollada el pasado 6 de sep-
tiembre, Sancti Spíritus se halla entre los nueve 
territorios de la isla en los que crece la tasa de 
incidencia de casos sospechosos con respecto 
a la semana anterior.

CÓDIGO DE LAS FAMILIAS

Se alistan colegios electorales 

Subir el rendimiento, 
premisa en las vegas

Regresa el tren turístico a Guachinango

Sin descanso frente al dengue
Según autoridades sanitarias, en Sancti Spíritus, trinidad y 
cabaiguán se desarrolla la fumigación en más del 85 por ciento 
del universo urbano

el recorrido lo realiza una vez al día desde trinidad con una parada 
en la comunidad de manaca iznaga. turistas de varias nacionalidades 
han disfrutado de esta opción

identificados en la provincia 1 000 locales para efectuar 
la votación

Se programa una siembra de 1 470 hectáreas 
de tabaco.  /Foto: Reidel Gallo
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Tenía 23 años cuando decidió cortarle los 
pasos a la inexperiencia. Era joven y necesita-
ba encauzar su camino. Fue entonces cuando 
la propuesta de insertarse a la Empresa Eléc-
trica de Yaguajay le vino como anillo al dedo. 
No perdió tiempo. Se ajustó los cinturones 
y, a pesar de nunca antes haber rozado un 
cable eléctrico, se entregó en cuerpo y alma 
a un oficio que, como tantos otros, demanda 
responsabilidad y sabiduría.

Con las huellas de la inocencia tatuada 
en el rostro, Eduardo Izquierdo Rojas cogió 
su uniforme azul, botas, casco, guantes…, 
y comenzó a andar. Nadie podía negar que 
tenía sangre joven. Mientras esperaba por las 
capacitaciones que lo habilitarían como liniero, 
se nutrió de las buenas prácticas de quienes 
ya tenían la piel tostada por el sol. 

“Nos auxiliamos mucho de las personas 
con una vasta experiencia en esta faena y, 
poco a poco, aprendimos a abrir huecos, 
a manipular las líneas, y hasta subimos 
algunos postes. Esto nos aportó destreza. 
Tanto es así que cuando llegó el curso para 
acreditarnos ya teníamos una noción de lo 
que iba a ser este tipo de trabajo.

“Sin embargo, a través de la superación 
que recibimos en la Escuela de Capacitación 
de Linieros de Sancti Spíritus, adquirimos 
todas las herramientas necesarias para el 
trabajo. Aprendimos la técnica para subir 
los postes, a cambiar aisladores y a tensar 
líneas. Después salimos a trabajar”, cuenta 

este yaguajayense con el desenfado propio 
de quien ama lo que hace. 

Pero Eduardo no es de los que se confor-
man con lo que saben. Y mucho menos se 
cruza de brazos. En cuanto tuvo la oportunidad 
de perfilar sus conocimientos, superó los es-
collos y se convirtió en liniero C, B y A, hasta 
llegar a liniero en caliente.

“En el municipio de Yaguajay estuve traba-
jando alrededor de ocho años en una de las 
brigadas de construcción y mantenimiento. 
Dentro de ella lo mismo reparábamos las 
líneas que atendíamos interrupciones. Esta 
etapa fue, sin dudas, una escuela”, manifiesta 
Izquierdo Rojas.

Tal vez por eso, al crearse el Centro de Ope-
raciones de la provincia, solicitan el servicio 
de este contingente en aras de que asumiera 
las mismas funciones que desempeñaba en el 
territorio. De esta forma los siete linieros que 
la integraban partieron hasta Sancti Spíritus 
para prestar servicio en todos los municipios 
de la provincia.

“Este compromiso exigió que nos entregá-
ramos de verdad, porque nos alejamos de la 
familia para garantizar el servicio eléctrico en 
cualquier rincón de la geografía espirituana.

“En el transcurso de este tiempo, como 
es costumbre en situaciones de desastres 
naturales, tuvimos que brindar nuestro aporte 
a provincias hermanas como Pinar del Río, 
Matanzas, Villa Clara y Artemisa, las cuales 
tuvieron afectaciones debido al paso de hu-
racanes.

“Con este tipo de ayuda dejamos claro 
cuáles son los principios de los trabajadores 
eléctricos, quienes nos consagramos en es-
cenarios de contingencia, con el propósito de 
asegurar el servicio eléctrico a la población”.

Bajo esta premisa Eduardo ha trabajado 
siempre. Por ello permaneció durante 23 años 
en dicha brigada de la provincia, donde alcan-
zó, incluso, la categoría de liniero energizado 
hasta 220 kV. La experiencia, quizás, le abrió 
las puertas para cumplir misión internaciona-
lista en la República Bolivariana de Venezuela.

“En ese país llegamos hasta los estados 
de Guarico, Falcón y Carabobo, pero no solo 
a las ciudades, sino a zonas apartadas, ver-
daderamente intrincadas. Nos guiaron los 
propios venezolanos y realizamos labores 
de construcción, mantenimiento y poda. 
También dentro de esos dos años de misión, 
vinimos a la Patria a solucionar los daños 
que dejó el ciclón Sandy en la región oriental 
de Cuba. Después, concluimos la tarea en 
la tierra de Chávez”, confiesa.

Pero, como los verdaderos hijos siempre 
vuelven a su terruño, Eduardo decidió regre-
sar a Yaguajay. Tras su llegada volvió a sus 

inicios: liniero en la brigada de construcción 
y mantenimiento de la UEB. Después, se 
incorporó al servicio de guardia eléctrica. 

Y aunque muchos crean que en medio de 
la actual contingencia energética por la que 
atraviesa el país, los trabajadores eléctricos 
tienen poco que hacer, Eduardo es testigo de 
todo lo contrario.

“Trabajamos en turnos de 24 horas y 
abarcamos desde la Empresa Flora y Fauna, 
hasta los límites con Florencia. En estas 
zonas atendemos las quejas de la población 
en el menor tiempo posible y, aunque no 
haya servicio en las viviendas, le damos 
mantenimiento a la línea. Lo importante es 
que los clientes queden satisfechos con lo 
que hacemos”, asegura.

En este empeño cumple al pie de la letra 
las cinco reglas de oro de este oficio. En ellas 
reposa su seguridad, esa que lo ha librado 

de accidentes en el transcurso de estos 
36 años de labor. “Mientras me sienta 
bien seguiré trabajando, porque no quiero 
estar tranca’o en la casa”, concluye.

Un liniero de altura 
Hace 36 años que eduardo izquierdo rojas se desempeña como 
liniero en la empresa eléctrica de Yaguajay. desde aquí apuesta 
por brindar un servicio de excelencia a la población

el liniero apuesta por atender las interrupciones 
en el menor tiempo posible. /Foto: alexis padilla 

Con la exactitud del reloj, 
un verbo claro y la respues-
ta a flor de labios y con un 
carácter fuerte y dulce a la 
vez, se presenta Florencia 
María Fernández Gómez, 
una espirituana de 92 años 
que en su corazón guarda 
un valioso tesoro: criar a 12 
hijos, ser conocedora de la 
ganadería, trabajar al lado 
de la Federación de Mujeres 
Cubanas y, como parte de 
esta organización, haber 
sido invitada al acto central 
por el 26 de Julio de 1986, 
ocasión en la que, sentada 
en la silla número 5, Fidel se 
le acercó y, en un gesto de 
cariño, le acarició la frente. 

Cuando María —como 
cariñosamente la llaman 
sus familiares y amigos— 
abre el umbral de sus re-
cuerdos, hasta la tierra 
se estremece, nadie como 
ella para decir la fecha de 
nacimiento y los nombres 
de cada uno de sus des-
cendientes, no olvida el 
sitio donde nació en Sancti 
Spíritus el 29 de abril de 
1930, ni tampoco que vivió 
una parte de su vida en la 
finca Sitio Río, cerca del 
cebadero de reses de la 
zona conocida como Los 
Galleguitos, en Peralejo, 
hoy en el municipio de La 
Sierpe.

MI PADRE 
FUE LUZ Y GUÍA

“Un día discutí con mi 
tío porque no creía que 
con solo 10 años pudiera 
ordeñar y enlazar vacas, 
entonces se lo demostré 
halándole las tetas a una 
novilla hasta sacarle toda 
la leche, esas enseñanzas 
se las debo a Francisco, mi 
padre, que vino de España 
y aquí conoció a mamá, con 
la que tuvo cuatro hijos y 
fundó una familia.

“De él heredé el empuje, 
la fuerza de voluntad, esas 
ganas de prosperar para que 
no faltara nunca un plato de 
comida en la mesa. Por eso 

cuando me casé, con solo 
20 años, con el único novio 
que tuve en mi vida, seguí al 
lado de papá, apoyándolo en 
todo, le llevaba la contabili-
dad y los papeles de la finca, 
sabía de memoria el manejo 
de todo”.

¿Cuándo nace su primer 
hijo?

Al año de haberme ca-
sado, yo tenía 21 ya cum-
plidos, fue un varón al que 
le puse Manuel Reinaldo, 
él murió a los siete años 
enfermo de leucemia; la 
segunda fue Dulce María, 
que también murió hace 
años. Después llegaron 
Mariana Virgen, Mercedes 
Concepción, Nilda Encar-
nación, Fidelia Emerlinda, 
Arley Filomeno, Ada Iradilia, 
Belkis Flora, Beatriz Ger-
trudis, Ceida Luisa y Lidia 
Rosa, todos con doble nom-
bre, porque quise mantener 
la misma tradición de mi 
papá, que era español y 
acostumbraba llamar así a 
sus descendientes”.

Con las manos entrela-
zadas sobre el pecho, María 
desanda los recuerdos, 
paso a paso recorre cada 
vericueto de su extensa 
vida, suspira profundo y 
dice: “Sin papá no habría 
podido salir adelante, yo 
cobraba una pensión por la 
venta de las tierras, enton-
ces ya la vida en Peralejo 
no era igual, comenzó el 
plan Sur del Jíbaro y no 
quise irme a vivir para los 
edificios, por lo que decidí 
comprar una casa para acer-
carme a la ciudad. Así fue 
cómo llegué a El Capitolio, 
cerca de Banao, con todos 
mis hijos”.

UNA MUJER SOLA SÍ 
PUEDE SALIR ADELANTE

Sin esperárselo, la vida 
conyugal de María le hizo 
una mala jugada, para ese 
entonces tenía casi 40 
años y la más pequeña 
de sus hijas contaba solo 
con seis meses de nacida. 
“Una acción indebida de 
mi esposo fue el detonante 
para que acabáramos sepa-

rados, no dudé en seguir mi 
camino sola, ya en la casa 
de El Capitolio, allí criaba 
animales, sembré árboles 
frutales, la tierra no era mu-
cha pero siempre le sacaba 
provecho”.

¿Cómo llega a Banao?
Años más tarde me 

mudé para Banao, la casa 
de El Capitolio estaba en 
mal estado y con la madera 
que recuperamos y vendi-
mos compré otra casita, 
así comenzó otra etapa de 
buenas experiencias en mi 
vida, ya con muchos más 
años, pero sin descanso, 
me vinculé a un Círculo 
de Abuelos como activis-
ta, hacíamos cumpleaños 
colectivos y montábamos 
unas mesas en vísperas 
de los aniversarios de las 
organizaciones que eran la 
atracción de todos.

¿Algún reconocimiento 
en su vida?

Claro, me dieron mu-
chos, entre ellos, un televi-
sor Panda, un subsidio con 
materiales para reparar la 
vivienda, un teléfono, me-
dallas y diplomas, pero el 
mayor estímulo fue haber 
estado tan cerca de Fidel.

¿Le teme a la muerte?
Cómo temerle a la muer-

te, así he vivido 92 años, el 
tiempo pasa y mientras tan-
to yo sigo aquí, porque si me 
dio la covid y la rebasé, creo 
que habrá María pa’ rato.

Ahora paso los días en 
casa de mis hijas, o del 
único varón que me queda; 
a ellos se lo di todo: amor, 
cariño y muchas horas de 
desvelo, ahora les toca a 
ellos cuidarme.

Claro que he pensado 
en la muer te, pero no 
le temo, mucho menos 
viendo a mi familia, que 
es muy unida. Aquí nadie 
es eterno y el día que no 
esté, mis hijos me recor-
darán como lo que fui, una 
madre con mandarrias y 
flores, porque cuando era 
necesario reclamarles lo 
hacía, pero cuando tenía 
que elogiarlos y darles 
amor, ahí estaba yo.

Madre con mandarrias y flores
Florencia maría Fernández es una espirituana con más de 
nueve décadas de vida que no teme a la muerte

maría junto a parte de su familia. /Foto: Cortesía de la entrevistada
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Sus historias duelen como mismo re-
confortan. Hay un antes y un después para 
cinco familias en Trinidad que —bajo un techo 
seguro ahora— sanan heridas y le dan un 
nuevo sentido a la vida.

La gratitud de estas madres desborda las 
palabras y hasta las lágrimas por la felicidad 
de hoy, aunque también por la angustia ta-
tuada en el alma. “Mi pasado es muy triste 
—confiesa Anniella Marcos Fernández—, pero 
prefiero pensar en los momentos buenos que 
están por venir junto a mis tres hijos; hasta 
el más grandecito, que estaba con una tía, 
quiero tenerlo otra vez conmigo”.

Y en medio de los sollozos, la joven sonríe 
mientras comparte entre los niños los regalos 
que llegaron desde la Dirección Provincial 
de la Vivienda, porque sobran las manos 
generosas. Atrás quedan los días inciertos y 
sin abrigo. Que solo sean el prólogo de otra 
historia con muchos protagonistas y sonrisas.

VIDA NUEVA

De la antigua nave que perteneció al Insti-
tuto Politécnico Agropecuario de Montaña En-
rique Villegas apenas queda la estructura. A 
partir de un arduo trabajo de reconstrucción, 
se concluyeron los inmuebles entregados a 
cinco madres con múltiple descendencia, 
en respuesta a la dinámica demográfica y lo 
relacionado con el otorgamiento de financia-
mientos para la rehabilitación, ampliación y 
adquisición de sus viviendas. 

Cuando a inicios de este año se aprobó 
por el Consejo de la Administración de la 
Asamblea Municipal del Poder Popular el cam-
bio de uso del local, ya existía un diagnóstico 
preliminar de las familias en situación de fra-
gilidad en ese asentamiento del Plan Turquino. 

Dayitza Caridad Bochs, especialista 
principal de Trabajo Social en el municipio, 
habla de la sensibilidad que acompañó el 
análisis de cada expediente: “De las siete 
madres identificadas en el Consejo Popular, 
se priorizaron las que no tenían viviendas ni 
contaban con ayudas monetarias. Finalmen-
te, tres aceptaron asentarse en la zona”.

“Desde que me dijeron que una de las 
viviendas aprobadas era la mía me sentí más 
tranquila —comenta Yenisleidy Bello Rodrí-
guez y la voz se le quiebra—. Tenía una casita 
prestada y en un cuarto dormíamos todos. 
Ahora hay espacio suficiente para los niños 
y baño sanitario. Siento una gratitud enorme 
hacia todas las personas que hicieron posible 
que este fuera el día más feliz de mi vida”, y 
la frase casi en susurro estremece.

Su nueva vecina, Arianny Miranda Ramos, 
abre la puerta a Escambray, que comprue-
ba la calidad de las labores constructivas 
ejecutadas por la brigada de la Empresa 
Agroforestal Trinidad. Los cuartos amplios y 
ventilados, la sala acogedora, el portal con 
los sillones nuevos y la cocina azulejada. 
“Nos regalaron también un juego de comedor, 
módulo de inducción y hasta juguetes para 
los niños. Todavía me parece un sueño”.

Yadilet Leyva Vilorio vivía en una casa 
prestada en Polo Viejo con sus cuatro hijos. 
“Ahora soy dueña de esta vivienda; además nos 
regalaron sábanas, toallas, camas y ropa para 
los niños”, dice mientras los abraza a todos.

Las otras dos beneficiadas vinieron de Ma-
naca Iznaga y de San Pedro sin hogar propio y 
marcadas también por la incertidumbre. La vida 
les ha dado otra oportunidad en El Algarrobo.

FAMILIAS PROTEGIDAS

A pesar de la prioridad que el Estado le 
confiere, el Programa de la Vivienda se sobre-
pone a desafíos que trascienden la escasez 
de recursos. Agilizar su avance resulta tam-
bién una prioridad para el sistema de trabajo 
que responde a este objetivo en el sureño 
territorio, encabezado por el Gobierno local.

Lo puntualiza la viceintendente al frente 
de esta esfera en la Asamblea Municipal 
del Poder Popular, Grisel Sesmonde, quien 
reconoce por igual alcances y deficiencias. 
“En cuanto a la dinámica demográfica, la 
indagación identificó a alrededor de 253 
familias con descendencia numerosa en el 
municipio; y aunque a todas no se les ha 
resuelto el problema de la vivienda, sí reci-
ben atención por parte de las trabajadoras 
sociales”, suscribe.

De ese acompañamiento da fe Marisleidy 

Mejías Levín durante el tiempo que vivió tem-
poralmente con sus cuatro hijos en el Círculo 
Social de San Pedro. “No pensé tener esta 
casa tan bonita. Estoy agradecida porque, a 
pesar de que el país ha pasado por situacio-
nes muy difíciles, como la pandemia, no se 
olvidaron de nosotros”.

Misleidis Sandoval, trabajadora social de 
El Algarrobo, ha estado junto a ellas en las 
verdes y las maduras. Atenta a las labores 
constructivas que convirtieron el local en cinco 
confortables viviendas de tipología III, a las 
necesidades de los niños, al recibimiento en la 
comunidad, a este renacer de la esperanza…

Ha sido también el premio para los 20 
hombres que desde febrero comenzaron las 
acciones constructivas en este local perdido 
entre la maleza. “Ni en los momentos más 
tensos nos faltó el combustible para trasla-
dar los recursos y la fuerza hasta aquí. El 
trabajo fue intenso y muchas veces regresa-
mos muy tarde, pero sabíamos el destino de 
estas casas y ahí le pusimos más corazón. 
Lo más lindo fue ver la emoción, la alegría y 
el agradecimiento de estas madres”, relata 

Yoandry Hernández Simó, el jefe de la brigada 
de la Empresa Agroforestal Trinidad.

Otra nave abandonada en esta comunidad 
montañosa aguarda ahora por un uso más 
noble. En La Pastora, en una antigua escuela 
a escasos kilómetros de la ciudad de Trinidad, 
también se aprobó la ejecución este año de 
seis viviendas como parte de la dinámica de-
mográfica y otras dos a través del otorgamiento 
de subsidios, según refiere la viceintendente 
del Consejo de la Administración Municipal.

Sin embargo, la compra de inmuebles me-
diante un financiamiento que alcanza hasta 
350 000 pesos no ha podido concretarse, 
pues desde la instancia provincial aún no se 
aprueba para este territorio una modalidad 
que es muy ventajosa, añadió la funcionaria. 

Mas en El Algarrobo, una comunidad 
cafetalera de Trinidad, las sonrisas y los sue-
ños toman vuelo para contar otras historias. 
Desde la cocina, Anniella disfruta ver a los 
niños jugar en el parquecito del pueblo y le 
centellea la mirada. “Ya mi esposo consiguió 
trabajo y ahora somos cinco familias que aquí 
vamos a comenzar una vida nueva”.

techo seguro en el algarrobo
cinco viviendas que responden a la dinámica demográfica fueron entregadas a madres con tres o más hijos en trinidad; atrás que-
dan los días inciertos y sin abrigo

Aun cuando el llamado proceso 
de trashumancia —que desplaza 
tradicionalmente entre mayo y 
agosto parte de las colmenas 
hacia las costas y otras zonas con 
floraciones— pudo ejecutarse solo 
a la mitad y dejó deudas en la pro-
ducción de miel, a los apicultores 
de Sancti Spíritus les queda ahora 
jugarse la última carta y apuestan 
las aspiraciones productivas al cua-
trimestre final del año, por suerte 
el mejor período para la actividad, 
donde también se obtiene el pro-
ducto de más calidad.

Amaury Santander Hernández, 
director de la Unidad Empresarial de 
Base Apícola Sancti Spíritus, explicó 
a Escambray que este año la trashu-
mancia se vio muy afectada por las 
limitaciones de combustible; no se 
logró realizar la segunda fase del com-
plejo proceso, de manera que solo 
se trasladó la mitad del parque de 
colmenas previsto en una estrategia 
que busca sortear la falta de flora-

ciones estables en los tradicionales 
emplazamientos de los apiarios.

“Como resultado de esta situa-
ción cerramos el período con un 
déficit de 60 toneladas de miel; no 
obstante, nos quedan los cuatro 
meses finales del año, que son los 
más productivos en esta actividad, 
y tenemos condiciones tecnoló-
gicas para aprovechar la etapa 
principal de la Apicultura”, señaló 
Santander Hernández.

Según precisó el directivo, la 
producción de miel acumulada al 
cierre de los primeros siete meses 
de año sumó 293 toneladas, el 83 
por ciento de lo pactado para esa 
etapa, con el mejor resultado en 
el sector campesino, que normal-
mente tiene los apiarios en sus 
entornos y con alternativas de mo-
vilidad propia logra realizar a tiempo 
las labores de castra y posterior 
traslado del producto.

En cambio, las Unidades Bá-
sicas de Producción Cooperativa 
reflejan un desempeño menos 
favorable, toda vez que explotan 
el 48 por ciento del parque de 

colmenas de la provincia con una 
tecnología de trabajo concebida en 
lugares alejados y de difícil acceso, 
un esquema que las hace más 
dependientes de los recursos y el 
transporte automotor.

Santander Hernández destacó 
que existen condiciones técnicas 
para trabajar en busca de aportar 
las 803 toneladas comprometidas 
en el año. “Tenemos suficientes 
colmenas, los apicultores están 
preparando todos los detalles para 
hacer la gran cosecha en este pe-
ríodo donde se enmarca más de la 
mitad del compromiso anual a partir 
de aprovechar al máximo las poten-
cialidades del bejuco leñatero, la 
campanilla y las excelente floracio-
nes en las zonas montañosas”, dijo.

De las 803 toneladas inscri-
tas en el plan del año, unas 120 
dependían de los resultados de 
la movilidad de los apiarios hacia 
las costas, de ahí la trascendencia 
del cuatrimestre final en busca de 
recuperar los niveles productivos 
de un renglón con incidencia en la 
economía y la exportación.

Apicultores se juegan la última carta

en los meses finales del año se enmarca la mayor producción de miel. 
Foto: Cortesía de Apicultura

en un antiguo local ubicado en la comunidad de el algarrobo se construyeron las cinco viviendas que 
responden a la dinámica demográfica.
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los educandos tienen aseguradas las condiciones 
materiales para culminar el curso. /Foto: Facebook(L. G. G.)

Dicen que en Aridanes, la co-
munidad del Plan Turquino yagua-
jayense, todavía no se deja de 
hablar de los teatristas llegados 
en el Dragón 3.

—¿Ustedes se suben ahí?, 
preguntó de soslayo el chofer a los 
integrantes de Teatro La Trinidad, 
quienes no salían del asombro al 
ver el “artefacto” que los había ido 
a recoger.

Y la respuesta no se hizo espe-
rar. En pocos minutos se adueñaron 
del medio de transporte. Acomo-
daron sus bártulos y tomaron el 
empinado camino entre cuentos y 
algarabías.

Cuentan que fue así como el 
Dragón 3 —la mole de hierro ca-
paz de subir y bajar por aquellos 
difíciles trillos y semejante en su 
estructura al usado por Camilo 
Cienfuegos para poner de rodillas 
al cuartel de Yaguajay— hizo su 
entrada en el caserío, donde la 
bienvenida de sus vecinos disipó 
cualquier duda de que allí no se 
pudiera comprender Ópera pánica, 
el más reciente montaje del proyec-
to trinitario.

 el público infantil recibió con regocijo a los teatristas. /Foto: Facebook

la cruzada que salvó el verano
la XXviii cruzada teatral por la ruta del che distinguió la etapa estival al lograr, en condiciones complejas, llevar el arte a 125 comu-
nidades de la provincia

Enseñanza Artística reabre sus puertas
Llegó septiembre y, con él, muchos son 

los sonidos que desprende la Escuela Ele-
mental de Arte Ernesto Lecuona, la única 
de su tipo en la provincia perteneciente al 
sistema de Enseñanza Artística.

“Sus 142 estudiantes se incorporaron 
como estaba previsto —informa Daimirelys 
Navarro Hernández, subdirectora de Ense-
ñanza Artística en el Sectorial de Cultura y 
Arte en Sancti Spíritus—. Cursan las espe-
cialidades que se imparten en el plantel: 
Música y Danza”. 

Sin tiempo que perder, en dicho centro 
se han reajustado todos los programas para 
terminar el actual curso lectivo, así como 

Es esa una de las tantas anéc-
dotas que dibujan la historia de la 
XXVIII Cruzada Teatral Por la ruta 
del Che, protagonizada por las seis 
compañías del catálogo de las ar-
tes escénicas en la provincia, entre 
el 5 de julio y el 2 de septiembre, 
por varios puntos de la geografía 
espirituana.

“Comenzamos tarde porque la 
arrancada se había fijado para el 14 
de junio. Nos habíamos propuesto 
visitar 128 comunidades y logra-
mos 125, porque cumplimos con 
el merecido tributo a los fallecidos 
en el siniestro de la base de super-
tanqueros en Matanzas. Tenemos 
el compromiso de ir antes de que 
finalice el año hasta las localidades 
de Cabaiguán que estaban previs-
tas en la programación”, explica 
Juan Carlos González, presidente 
del Consejo de las Artes Escénicas 
en Sancti Spíritus y quien formó 
parte todo el tiempo de la guerrilla 
artística.

Le correspondió a él, con el apo-
yo de su equipo técnico y del gremio 
actoral, insistir y convencer en más 
de una reunión de que, a pesar del 
complejo contexto por el déficit de 
combustible para el traslado hasta 
cada municipio y sus comunidades, 

la crítica situación electroenergéti-
ca del país y otras contingencias, 
era vital llevar lo mejor del teatro 
espirituano a escenarios donde no 
resulta común disfrutar las distin-
tas manifestaciones artísticas. 

“Esa línea de deseo se pudo 
cumplir porque desde el primer 
momento tanto las máximas au-
toridades gubernamentales como 
del Partido y las del sector cultural 
nos comprendieron y apoyaron. 
Siempre ha sido así. Durante 
toda la cruzada nos adueñamos 
del pensamiento histórico de Se-
rafín Sánchez Valdivia de que bajo 
ninguna circunstancia podíamos 
detener la marcha”.

CADA ESCENARIO, 
UNA ENSEÑANZA

Los jóvenes artistas, miembros 
de la filial espirituana de la Asocia-
ción Hermanos Saíz Lil Laura Cas-
tillo Rodríguez y Fernando Gómez 
López han madurado, tanto en lo 
profesional como en lo personal, en 
días de guerrilla con sus icónicos 
personajes Lily Alelí y Circulito.

“Cada presentación es una ex-
periencia única —comenta Castillo 
Rodríguez—, no solo para esos 
públicos, sino para nosotros, por-
que conocemos la idiosincrasia e 
historia de esos lugares”.

Precisamente, algunos de sus 
colegas no dejan de comentar la 
experiencia en Polo Viejo, Trinidad. 
Luego de regalar sus artes, conocie-
ron in situ cómo durante dos horas 
tres hombres, una mujer y un niño 
de nueve años hicieron frente al 
ataque de un grupo de alzados a 
esa comunidad en 1963.

“Llegar hasta donde verdadera-
mente el arte hace falta es lo mejor 
que le puede pasar a un artista. 
Por eso vale la pena el sacrificio 
de estar alejado de casa, de los 
seres queridos o de la comodidad. 
Todo eso se borra cuando vemos 
la alegría de los niños y adultos 
disfrutando del espectáculo o 
cuando se acercan para agradecer 
el trabajo realizado. El arte conlle-
va una cuota alta de vocación, de 
servicio y el que no lo entienda es 
porque no es artista”, dejó en su 
perfil de Facebook Gómez López 
al calor de los aplausos recibidos 
en el Camino de Santa Cruz, en el 
municipio cabecera.

Ambos, como otros artistas, 
hicieron los periplos artísticos con 

sus hijos. La cruzada estrecha los 
lazos fraternales entre el gremio ac-
toral. En los pequeños descansos, 
se les ve jugando pelota, bailando 
o soñando cómo pueden hacer de 
la próxima presentación un suceso 
mucho mejor.

“No vamos a hacer vacaciones 
en ninguna comunidad. Y resulta 
maravilloso cómo no hay diferen-
cias, ves el mismo entusiasmo e 
ímpetu en los más jóvenes como 
Laurita, una recién egresada del 
sistema de Enseñanza Artística, 
integrante de Cabotín Teatro, que al 
experimentado Tato, de Teatro Gara-
bato. Y es que en el gremio actoral 
espirituano hay una cultura laboral. 
Hay conciencia plena del deber ser, 
de saber quién soy, quién me formó 
y hacia dónde me dirijo. Durante 
casi todo el año permanecen en 
sus sedes o suben a escenarios 
como el Teatro Principal y luego 
cuatro generaciones de actores se 
van a compartir semanas en con-
diciones complejas. Pero también 
pesa la historia de tantos años de 
cruzada y el nombre que lleva como 
la que haremos en octubre en ho-
menaje a Camilo y pretendemos to-
car 38 comunidades de Yaguajay”, 
insiste Juan Carlos González.

Daimel Cobo, actor en Teatro La 
Trinidad, temió por instantes cómo 
sería reacomodar las propuestas 
artísticas en medio de los apago-
nes. Tras presentarse en su propio 
municipio o en Taguasco, Yaguajay, 
Cabaiguán y Sancti Spíritus, su 
opinión es diferente.

“Este año realmente la expe-
riencia fue atípica. Además de 
adaptar la técnica para escenarios 
fuera del teatro, tuvimos que hacer 
muchos de los espectáculos sin 
música y captar así la atención 
resulta muy complejo. Pero esos 
momentos se convirtieron en talle-
res de comunicación y actuación. 
Agradezco infinitamente, no solo a 
las autoridades de los territorios, 
sino a los vecinos, quienes apo-
yaron con sus celulares, lámparas 
recargables y motorinas para que 
pudiéramos actuar”, añade.

LA RETAGUARDIA

El arte necesita de muchas 
manos amigas. La cruzada —un 
megaevento por la producción que 
exige— no es la excepción y, salvo 
de Trinidad, guarda muy buenos 
sabores del acompañamiento en 

el resto de los territorios.
“Los intendentes del resto de 

los municipios espirituanos se pu-
sieron a disposición nuestra, lo que 
facilitó mucho el aseguramiento. 
En el caso de la Ciudad Museo del 
Caribe no creo que existiera mala 
intención, lo que pasa es que no se 
entendió la importancia que tenía 
visitar 18 comunidades de su Plan 
Turquino, luego de una pandemia. Y 
resulta imposible trabajar mañana, 
tarde y noche con comidas mal 
elaboradas, sin agua para bañarse. 
Tampoco puede pasar que adecuen 
nuestras presentaciones para que 
coincidan con una visita del Plan 
Turquino. Por suerte, la Dirección 
Municipal de Cultura redobló es-
fuerzos para que no abortáramos 
la propuesta. Aunque eso, claro, 
no iba a suceder.

“Un buen ejemplo lo vivimos 
en el resto de los territorios, como 
en el llamado preuniversitario 
de Centeno, en Yaguajay. Ahí su 
claustro detuvo sus vacaciones y 
se fue a atendernos. Se preocu-
paban por los gustos alimenticios, 
si queríamos bañarnos con agua 
caliente. Hubo una atención como 
sucedió en el hotel Estrella Roja, 
en Taguasco, el cual debe tomarse 
como referencia en el sistema de 
alojamiento de la provincia”.

TRAS BAMBALINAS 

Pasadas unas jornadas de la 
despedida oficial de la XXVIII Cru-
zada Teatral Por la ruta del Che, 
la cual debe ponerse en un altar 
por exigir muchos más esfuerzos 
a municipios, actores y equipos 
de trabajo por las particularidades 
del actual contexto, la satisfacción 
por lo vivido predomina. Se diseña 
la próxima, dedicada a Camilo, y 
se sueña con la siguiente edición, 
para que llegue a un mayor número 
de comunidades.

“Sancti Spíritus no va a desistir 
nunca de esta propuesta porque el 
llegar hasta aquí nos compromete. 
Ahora sí, tenemos que lograr que 
nos acompañen otros profesiona-
les del arte, pienso hasta en las 
propias brigadas de instructores de 
arte en los municipios. Pero no que-
remos imponer, nuestra aspiración 
es que tiene que nacer como una 
poética de interés para el gremio, 
dirigentes y quienes nos esperan 
cada año en sus comunidades”, 
concluye Juan Carlos.

culminar los procesos de nuevo ingreso a la 
especialidad de Música, ya que a Danza le 
resulta imposible asumir educandos por no 
contar con tabloncillos con los requerimien-
tos establecidos y cerrar la captación del 
total de la matrícula de la especialidad de 
Instructores de Arte, que abrirá por segunda 
ocasión en la provincia.

“También están enfrascados en la prepa-
ración de la veintena de educandos que reali-
zarán sus pases de nivel, previsto para el mes 
de octubre en el centro regional de Villa Clara.

“Ha sido muy importante que continuara 
el curso con todas las condiciones materiales 
garantizadas, así como con todo el claustro, 

tanto de las especialidades artísticas como 
en los diferentes grados”.

Similar situación presenta el resto de 
espirituanos que cursan estudios en los 
centros regionales y nacionales del sistema 
de Enseñanza Artística.

“Todos, incluidos los que fueron a hacer 
las pruebas de ingreso al Instituto Superior 
de Arte, se llevaron hasta sus escuelas y se 
mantiene una constante comunicación desde 
aquí con sus planteles”.

En Sancti Spíritus se registran 253 edu-
candos en ese tipo de enseñanza, distribuidos 
en las especialidades de Danza, Teatro, Artes 
Visuales y Música.
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Yunier mendoza es uno de los jugadores que integran el equipo. /Foto: vicente Brito

De Gallos a Ganaderos
un total de 16 peloteros espirituanos integran la nómina del 
equipo Ganaderos que intervendrá en la primera liga Élite del 
Béisbol cubano

los tres espirituanos que participaron en el mundial Sub-15 de 
Béisbol ofrecen sus impresiones acerca del excelente resultado 
del equipo en dicho evento 

(E. R. R.)

Pudiera ser de oro el 
color de los niños cubanos 
que se llevaron la medalla de 
plata en el recién finalizado 
Campeonato Mundial de la 
categoría Sub-15 con sede 
en México.

Pudiera serlo, al margen 
de la presea física que colga-
ron en sus pechos tras caer, 
literalmente, con los spikes 
bien puestos ante Estados 
Unidos en un dramático 
partido final definido en el 
último out.

Los muchachos derro-
charon coraje, garra y alta 
capacidad competitiva en el 
torneo, cuando más de una 
vez debieron venir de abajo 
para ganar los juegos claves 
que les permitieran acceder a 
la clasificación, como la rebe-
lión frente a Puerto Rico en el 
último capítulo para inscribirse 
ya entre los cuatro grandes. 

Ante el archifavorito Es-
tados Unidos, superior en 
tamaño, horas de juego y 
desarrollo de todo tipo, lidia-
ron de tú a tú para, incluso, 
voltear el marcador. Solo 
cayeron cuando los norteños 
apelaron a un supersónico 
con velocidad jamás enfren-
tada por ellos. Pero ya la 
historia estaba escrita para 
los cubanitos, encargados de 
regalar la mejor de las ale-
grías para el béisbol cubano 
en los últimos años.

Eso lo disfrutó Cuba y, 
como parte de ella, Sancti 
Spíritus, que levantó tres 
copas plateadas. Una de 
ellas por Alejandro Derlys 
Cruz Echemendía, quien al 
igual que en el premundial, 
cuando fue seleccionado 
Jugador Más Valioso, ahora 
volvió a brillar al punto de ser 
seleccionado el tercera base 
del Todos Estrellas.

“El evento fue muy bue-
no, en lo personal tuve un 
campeonato muy bueno, es 

un premio individual, pero 
también del equipo”.

Su aporte fue crucial, 
no solo por las estadísticas 
—320 de average ofensivo, 
slugging de 480, un OBP de 
393, OPS 873, seis impul-
sadas, cinco anotadas, dos 
dobles y un triple—, sino por 
batear en momentos claves 
como ante Puerto Rico cuan-
do parecía que a Cuba se le 
iba la opción de seguir.

“Siempre conté con el 
apoyo de mis compañeros, 
ellos me decían si el lan-
zador estaba tirando recta 
o curva y me preparé para 
ese lanzamiento y la bola 
rápida que era lo que más 
estaban tirando. Lo mío es 
hacer swing rápido, buscar 
hacer contacto con la bola 
sin emplear tanta fuerza. 
Ante Puerto Rico me metí 
en conteo, que es cuando 
más bateo, me tiró recta y 
salió la conexión que puso 
al equipo delante”.

Sobre el juego contra 
Estados Unidos comentó: 
“Como todos saben, ese 
pitcheo por encima de 85 
millas no se ve mucho en 
Cuba, entonces había que 
buscar contacto y no tanta 
fuerza para poner la bola en 
juego, pues Estados Unidos 
era malo en la defensa, pero 
no se pudo. Vendrán otros 
campeonatos y se logrará; 
les dije a mis compañeros 
que esa medalla de plata es 
muy importante para Cuba y 
nuestra familia”.

Y lo es. Tal como lo sien-
te Maikol Daniel Rodríguez 
Cuevas, tercer bate del equi-
po y quien, a pesar de no 
terminar con buen average, 
contribuyó, sobre todo en 
los primeros partidos, y co-
nectó el único jonrón de los 
cubanos. Sus estadísticas: 
average de 158; slugging, 
421; OBP, 429; OPS, 850, 

seis impulsadas y siete 
anotadas.

“Hicimos tremendo tra-
bajo, esta medalla sabe a 
oro, como nos dice todo 
el mundo. Estados Unidos 
sabe jugar muy bien y lo hizo 
mejor en el terreno. En lo 
personal no me fue tan bien 
como en el premundial, pero 
me van a quedar más mun-
diales. En los primeros jue-
gos impulsé seis, después 
recibí boletos y pude anotar 
carreras para mi equipo, que 
es lo importante. Es verdad 
que jugamos con garra por-
que los cubanos siempre 
echamos pa’lante y nunca 
nos rendimos”.

El color de la medalla lo 
matizó el pueblo cubano al 
recibirlos como campeones 
en sus barrios, donde fami-
liares, vecinos y directivos 
de la disciplina y del Inder en 
la provincia les prodigaron 
abrazos, aplausos y cariño.

Eso lo  exper imentó 
Maikol, a quien Caracusey 
se le rindió a los pies: “Un 
recibimiento bastante bonito, 
hasta me sacaron las lágri-
mas por las palabras que 
me dijeron”.

Pocas veces Batey Colo-
rado, en Yaguajay, estuvo tan 
animado al punto de unir la 
noche con el día para recono-
cer a su medallista, el lanza-
dor Robier Ernesto Hernández 
Navarro, uno de los que más 
trabajaron, con 8.1 entradas, 
aunque el descontrol le jugó 
una mala pasada.

“No pude ganar ningún 
juego, pero pude aportar al 
equipo —declaró a Escam-
bray—, había muy buenos ba-
teadores de Estados Unidos 
y Puerto Rico, sobre todo. 
Tengo que mejorar el control 
porque di demasiadas bases 
por bola. No esperaba este 
gran recibimiento, eso a uno 
lo pone contento”. 

Niños de plata 
con corazones de oro

Elsa Ramos Ramírez

Los Gallos llevarán la voz cantante en el 
equipo Ganaderos, uno de los seis que anima-
rán la Primera Liga Élite del Béisbol Cubano 
prevista para el próximo mes de octubre. 

Un total de 16 peloteros yayaberos de los 
32 que integran el conjunto harán su aporte 
en el evento, lo cual se corresponde con el 
desempeño del equipo espirituano, ganador 
de la medalla de bronce en la pasada Serie 
Nacional, el mejor resultado de los tres elen-
cos que tributan a los Ganaderos. 

En la receptoría aparece Yunior Ibarra, 
mientras en el cuadro figuran Yunier Mendo-
za, Daviel Gómez, Rodolexis Moreno y Moisés 
Esquerré. En los jardines estarán Frederich 
Cepeda, Dismany Ortiz y Carlos Gómez, y 
como lanzadores se encuentran Yuen Soca-
rrás, Yankiel Mauris, José Eduardo Santos, 
José Luis  Braña, Roberto Hernández Navarro, 
Yaniesky Duardo, Ariel Zerquera y Alex Guerra.

El estadio José Antonio Huelga acoge 
desde el pasado jueves los entrenamientos 
y constituye la sede principal del evento.

Al frente de la preparación está Héctor 
Huelga, integrante de la dirección de los Ga-
llos en la pasada Serie Nacional y mánager 
del equipo Sub-23 de Sancti Spíritus en la 
recién concluida Séptima Serie Nacional de 
esa categoría.

Eriel Sánchez, informado inicialmente 
como director de Ganaderos, no dirigirá “por 
problemas personales”, según sus propias 
palabras.

El resto de los equipos se nombran 
Tabacaleros (Pinar del Río-Artemisa-Isla de 
la Juventud), Portuarios (Industriales y Maya-
beque), Centrales (Matanzas-Cienfuegos-Villa 
Clara), Agricultores (Las Tunas-Granma) y 
Cafetaleros (Holguín-Santiago de Cuba-
Guantánamo).

De acuerdo con informaciones de la Comi-
sión Nacional de la disciplina, la Primera Liga 
Élite del Beisbol Cubano desarrollará su fase 
clasificatoria del 8 de octubre al 11 de diciem-
bre, la semifinal está contemplada del 17 al 
27 de diciembre con la presencia de los cuatro 
primeros lugares (primero vs. cuarto y segundo 
vs. tercero) y los ganadores se enfrentarán en 
la final por el título del 7 al 17 de enero del 
2023, en siete partidos a ganar cuatro.

reSto del eQuipo GanaderoS 

     Receptores
Osvaldo Vázquez (CAV)
Yendri Téllez (CMG)
Jugadores de cuadro 
Rubén Valdés (CAV)
Raúl González (CAV)
Yordanis Samón (CMG)
Leslie Anderson (CMG)
Alexander Ayala (CMG)
Jardineros 
Liosvany Pérez (CAV)
Leonel Moa (CMG)
Luis González (CMG)
Lanzadores 
Luis Marrero (CAV)
Dachel Duquesne (CAV)
Yander Guevara (CAV)
Rodolfo Sorís (CMG)
Frank Madam (CMG)
José Rodríguez (CMG)
Director
Héctor Huelga (SSP)
Coaches 
Roger Poll (CAV)
Rafael Muñoz (SSP)
Coach de banca 
Isaac Martínez (CAV)
Preparador físico
Daniel García (SSP) 
Entrenadores de pitcheo
Freddy Mario Rodríguez (SSP)
David Pérez (SSP) 
Delegado
Yordanis Rodríguez (SSP) 
Cargabates
René Hernández (SSP) 
Equipo médico
Remberto Pérez (Médico, SSP)
Rosel Rinack Fabal 
(Fisioterapeuta, SSP)
Joan Concepción González
(Psicólogo, SSP) 
Estadístico
Yasmany Ayón (CAV)

alejandro cruz volvió a brillar como lo hizo en el premundial. /Foto: Juventud Rebelde
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“Para develar el rostro de esta norma, no solo ha sido necesario el cincel 
y el martillo que aporta la Academia, expresado a través de la consulta 
especializada, desarrollada durante los meses de septiembre y octubre del 
pasado año. En ese rostro está la savia popular de la nación, en tanto se 
recoge el sentir de miles de cubanas y cubanos que en ocasión de la consulta 
popular expresaron su apoyo o, sencillamente, su diverso parecer acerca de 
cada una de las instituciones que recoge su articulado”.

Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez/ 22 de julio del 2022 

Un código en el tiempo

1975

2019

2020

2021

2022

14 de febrero 
Se aprueba el primer Código de Familia. Cuba se convirtió en el tercer país 
de América Latina y el Caribe en contar con una ley sobre esta materia, solo 
antecedido por Bolivia y Costa Rica.

 10 de abril
Aprobación de la Constitución de la República de Cuba por la Asamblea 
Nacional del Poder Popular. La Carta Magna estableció un conjunto importante 
de definiciones en el ámbito jurídico-familiar, que pautaron las bases del 
entonces futuro Código de las Familias.
Durante el año, un grupo de trabajo integrado por reconocidos especialistas 
de diversas áreas labora de manera intensa en la elaboración del anteproyecto 
del Código de las Familias. 

 17 de diciembre
Asamblea Nacional del Poder Popular aprueba nuevo cronograma legislativo; 
en tal sentido, se amplía el proceso de estudio y consulta del anteproyecto 
del Código de las Familias.

 22 de marzo
En cumplimiento del mandato constitucional, el Consejo de Estado aprobó la 
comisión que dará continuidad a la redacción del anteproyecto.

21 diciembre
Asamblea Nacional del Poder Popular aprueba el proyecto de ley del Código 
de las Familias y la realización de la consulta popular.

Julio/agosto
Integrantes de las Comisiones Electorales 
de Circunscripción toman posesión de 
sus cargos.

18 de septiembre
Desarrollo de la votación en el exterior 
del país. 

14 de mayo
Parlamento recibe los resultados de 
la consulta popular del proyecto de 
ley, por parte del Consejo Electoral 
Nacional.

12 de enero
La Gaceta Oficial de la República 
de Cuba da a conocer el texto del 
proyecto de ley del Código de las 
Familias.

25 de septiembre
Referendo popular en el territorio 
nacional. Se considerará aprobado 
el código si recibe el voto afirmativo 
mayoritario (SÍ) , o sea, más del 50 por 
ciento de los votos válidos.

17 de agosto
La Gaceta Oficial publica la versión final 
del Código de las Familias.

 1 de febrero
Inicia consulta popular del proyecto 
del Código de las Familias, programada 
hasta abril.

22 de julio
Asamblea Nacional del Poder Popular 
aprueba el nuevo Código de las 
Familias. Convoca al referendo 
popular para el 25 de septiembre.

Infografía: Enrique Ojito y Yanina Wong


